

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca lunes 28 de Marzo de 1892

Núm. 11541

## Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 23 de Marzo de 1892.

Una pequeña reacción que se ha operado en la cuestión de los cambios, ha ensanchado el corazón de muchas gentes. La cotización de los valores ha subido algo y los cambios han bajado tres por ciento. Supónese que continuará la favorable tendencia.

La razón de esta gratísima noticia la esplan algunos hombres de negocios diciendo que todo es obra de los que deseaban la concesión del aumento de tarifas a las compañías de ferro-carriles.

Según parece algún poderoso banquero que deseaba la concesión del aumento del 12 por 100 en las tarifas de ferro-carriles, ha estado haciendo a España una cruda guerra económica hasta conseguir la promesa del anhelado aumento, que equivale a lo que, por término medio, pierden las compañías con la elevación de los cambios.

Acordado el proyecto por el gobierno, la tenaza financiera de esos potentados ha cesado de oprimir con tanta intensidad, y los valores han mejorado algo.

Si esa es la razón del beneficio, resulta que, como no ha gustado a todos el acuerdo del gobierno, la mejora es a medias solamente, porque lo bueno que ha traído, esto es, la subida de los valores, se compensa con otro efecto deplorable, el daño que se causa a varios productos del país.

Por ahora no se puede juzgar de las ventajas de la concesión a los ferro-carriles sabiendo que algunas Cámaras de Comercio formularán reclamaciones contra el proyecto de ley por el cual se trata de autorizar a las empresas de ferro-carriles, a cambio de ciertas concesiones, para aumentar las tarifas de porte, en gran velocidad, porque tal medida perjudicará notablemente a la exportación de las frutas y otros productos agrícolas de los que no admiten espera.

En efecto, el aumento del 12 por 100 pesará sobre casi todos los productos agrícolas, y las concesiones que hacen las empresas a cambio de tal gravamen, son casi insignificantes y en algún caso ilusorias.

La alegría de los ministeriales por la bonanza en el mercado de crédito, tiene, pues, algo que les entristece. Han conseguido un ligero alivio a cambio de un nuevo apuro para el comercio.

De cualquier modo que sea, la noticia por de pronto es buena, pero hay que dar la voz de alarma contra los optimismos exagerados. En este punto *El Imparcial* aconseja al gobierno con gran oportunidad y acierto una política económica clara, franca y resuelta que evite las fachorias de los especuladores de encrucijadas que aprovechan las sombras para sus sorpresas.

La baja de los fondos, dice el colega, fue irregular y descompasada, pero para volver a su justo nivel sería de desear que subiera escalón por escalón, merced a acertadas medidas económicas verdaderas.

El personaje financiero a quien se alude al decir que ha mejorado la situación económica de España solo con la oferta de que se autorice a las empresas de ferro-carriles para recargar las tarifas de gran velocidad en un 12 por 100, es el célebre Rotschild, a quien por otra parte también se alude en el rumor de que están muy adelantadas las negociaciones para renovar el contrato de arriendo de las minas de Almadén. Aunque el plazo es largo y no parece urgente la renovación, parece que conviene hacerla con ciertas concesiones a fin de acabar de predisponer en nuestro favor a personaje tan poderoso como el barón de Rotschild.

La Reina Regente ha firmado hoy un Real decreto nombrando al general D. Emilio Calleja, Inspector de artillería e ingenieros, en reemplazo del difunto general Burgos.

El Ministro de Fomento ha declarado hoy a varios periodistas que no está dispuesto a consentir que se haga alteración esencial en la actual organización de los establecimientos de enseñanza. Pueden, pues, estar tranquilos, a pesar de las noticias que han circulado, los catedráticos de Universidades, Institutos y Escuelas Normales.

El Embajador de Francia M. Roustan ha visitado hoy al Sr. Cánovas del Castillo. Dícese que le ha hecho una indicación vaga y ligera sobre la conveniencia de seguir tratando para un tratado franco-español.

La obra nueva *Edgar*, del maestro Puccini ha tenido un éxito muy satisfactorio en el teatro Real. La partitura revela a un músico que conoce perfectamente el mecanismo del arte y abarca con facilidad cuanto

concierno a la instrumentación, manifestándose a veces partidario de los desarrollos wagnerianos, aunque sin poder negar el origen, la escuela italiana en que se educó. Así lo patentiza en muchos pasajes de la ópera.

Entre los números más aplaudidos citaré el preludio del primer acto y el concertante con que termina, un dueto del segundo acto, un terceto muy original en el tercero y un trozo instrumental de grandes sonoridades y marcado sabor dramático.

No hago indicación alguna del argumento, porque el libreto es de lo más diparado que puede verse. Parece imposible que un músico de talento como el Sr. Puccini haya gastado su tiempo con semejante libro.

La interpretación bastante buena, distinguiéndose las señoras Pasqua y Tetrizini y los señores Tamagno y Tabuyo.

En el concierto último del Príncipe Alfonso ha dado a conocer el Sr. Mancinelli una nueva obra sinfónica del compositor valenciano Sr. Giner. Se titula *El festín de Baltasar* y revela el talento de su autor.

Las danzas escandinavas del maestro Greig han producido buen efecto por su frescura y originalidad. Constan de cuatro tiempos de los cuales ha sido preciso repetir el segundo.

El acontecimiento del concierto fué el cuadro segundo del acto tercero de *Los maestros cantores* de Wagner, ejecutado por la orquesta, coros y banda de cornetines, tomando además parte la señora Aponete y los señores De Marchi, Tubuyo, Baldelli y otros artistas.

Es una obra musical inspirada y llena de poesía y grandeza. Sus bellezas son de tal magnitud que no hay medio de sustraerse al influjo poderoso del genio que las ha concedido. Sin decoraciones, sin trajes, sin movimiento escénico, sin nada que entre por los ojos, este acto ha fascinado, sin embargo, al público.

*Realidad*, de Perez Galdós, sigue entusiasmando al público en el teatro de la Comedia. El gran talento de su autor ha conseguido dominar de tal manera a los tibios del primer día, que hoy ya no existe disparidad de juicios.

*Las oscuras golondrinas*, comedia en dos actos y en verso original de D. Felipe Perez, estrenada en el teatro de Lara, es una obra muy culta y correcta, bien pensada y versificada con soltura.

*La viuda de Rodriguez*, estrenada en el teatro Español, es un juguete cómico en un acto arreglado del francés, cuyo éxito no ha respondido a las esperanzas que había hecho concebir.

Apolo ha estrenado *El caballo de Atila*, juguete cómico en un acto, cuya música tiene gracia y espontaneidad. Los autores no tuvieron ocasión de romper el incógnito.

Y por último el teatro de Eslava ha estrenado *Corte y Cortijo* juguete lírico, letra del Sr. Villegas, música del maestro Valverde hijo. El éxito fué bueno.

M. SOLOGUREN.

## Políticos de antaño

La silba contra Murat

La Guardia imperial de infantería y caballería, que se había aposentado en el centro de Madrid, se componía de gente escogida y que ostentaba con orgullo y arrogancia sus vistosos y lujosos uniformes. Sin embargo, a pesar de la gallardía con que se presentaban estos militares, comprendían que caminaban sobre una mina próxima a reventar, pero disimulaban su temor despeñando aparentemente las miradas siniestras de los madrileños, aunque interiormente veían en cada piedra una trampa preparada para matarlos.

Por eso Murat ordenó que los oficiales alojados en casas particulares que no vieran en sus patronos las deferencias que pudieran inspirarles confianza, abandonasen prontamente el molesto hospedaje y se albergasen en las tiendas de campaña levantadas en el Retiro a guisa de campamento provisional.

Ordenó al mismo tiempo que al transitar por las calles y paseos, lo verificasen siempre acompañados, así los jefes y oficiales como los soldados. Que si eran insultados en son de mofa, se manifestasen prudentes, excepto en los casos de agresión, y los autorizaba a que se defendiesen con bravura. Impuso penas severas a todo soldado imperial que penetrase en tabernas ó galantería con obsequios a las mujeres mundanas. Y por último, ordenó que ningún soldado francés saliese de su cuartel después de la lista vespertina.

No obstante, Murat, autor de estas medidas, hacía marcial alarde y vistosa ostentación de su fuerza en las continuas re-

vistas que pasaba los domingos a sus tropas en el Prado. Estas demostraciones imprudentes parecían un insulto simulado al vulgo, que contemplaba con irritación, poco disimulada, semejantes alardes de poderío.

De esta circunstancia quiso aprovecharse el Infante D. Antonio para que se *armase la marimorena*. Entremos en los pormenores de la trama urdida por este hombre, asociado con otros individuos tan diestros y tan políticos como él.

El Conde de Montijo, de infeliz memoria, se reputaba poderoso desde los famosos tumultos de Aranjuez, y en estos momentos agitaba ocultamente al pueblo con la ayuda del fanatismo. El Infante D. Antonio, que tenía conocimiento de los trabajos del Conde en tal sentido, le llamó a Palacio, con el objeto de celebrar con él una importante y reservada conferencia, a cuya cita acudió solícito el de Montijo.

Los miembros de la Junta Suprema ignoraron esta labor, porque se elaboró con el mayor sigilo; pues, como decía el Infante después a sus allegados, «si revelo mi plan a esos botarates, Ofarril habría sido el primero en cortarme los vuelos, y quiero sorprenderlos para demostrarles que no me servían para nada.»

Juntos el infante y el Conde, determinaron que, después de la revista que pasase Murat a sus tropas el domingo 1 de Mayo, concluido el desfile, cuando regresase Murat a su palacio con su Estado Mayor, como tenía de costumbre, al pasar por la Puerta del Sol, fuese estrepitosamente silbado por la multitud, suponiendo que este acto escandaloso y vergonzoso le obligaría a ausentarse de Madrid, corrido; porque no sería tan cobarde que, por esta *inocente* demostración de un pueblo que le aborrecía, hiciese uso de las armas contra gente indefensa.

Alentó el infante al de Montijo, y aun lo aduló enalteciendo sus buenas condiciones para reunir gente numerosa y apropiada para la asonada.

Quedó concertado el plan, y el conde de Montijo se despidió del Infante, ufano de la entrevista y con propósito decidido de complacer a Su Alteza.

Era muy amigo del Conde Fr. Joseph Antonio Lopez Gil, carmelita descalzo, que tenía estrechas relaciones con la gente de los barrios bajos, con especialidad con los habitantes de la calle de Toledo. Pasó al convento a buscarle por conceptuarle adecuado para soliviantar al pueblo y llevarle el domingo a la Puerta del Sol para el empeño de la proyectada silba. Pero el lego portero le manifestó que el P. Lopez Gil estaba recluso y sin orden de salir a la calle por término de ocho días, cuya pena le había impuesto el Prior, aunque ignoraba el pecado, y que, por lo tanto, tampoco podía recibir visita de nadie.

Entonces el Conde solicitó ver al Prior, y el protero le dió acceso, y avisó con la esquila al visitante.

El Prior fué deferente con el Conde; pero a pesar de las instancias de éste, aquél no quiso revelar la causa del castigo impuesto al pecador, y se manifestó resuelto a que el recluso cumpliera el plazo de la condena.

No obstante, el Conde de Montijo encareció su deseo de que su amigo fuese puesto en libertad, invocando para ello el nombre del Infante D. Antonio, que solicitaba su *santa* cooperación para un asunto de *conciencia*. El Prior, atemorizado si persistía en la negativa, revocó el orden, mandó llamar al recluso y le puso a disposición del Conde para que cumpliera con su *santa* misión.

Fray Joseph Lopez Gil siguiendo los consejos del Conde, penetró apresurado en los barrios que más cultivaba. Fanatizó a hombres y mujeres, al paso que el Conde y sus secuaces trabajaban en igual sentido, para que se cumpliera los propósitos del infante D. Antonio.

Hubo de enterarse Ofarril de la trama, porque existía el empeño de seducir a los soldados españoles para que tomasen parte en la conjura, y mandó terminantemente que, desde las diez de la mañana del día 1 de Mayo, permaneciesen las tropas acuarteladas hasta que recibiesen orden contraria.

Amaneció el domingo, día 1 de Mayo, y como día festivo comenzó a discurrir por la Puerta del Sol, calle del Arenal y Mayor numeroso gentío esperando la hora señalada para dar el golpe de gracia. Mientras tanto menudeaban los mensajes dirigidos a Palacio anunciando la forma de los preparativos, y el Infante D. Antonio no podía contener su regocijo. Supo lo que pasaba la

Reina de Etruria, María Luisa, y lloró amargamente en su cuarto, presintiendo grandes males para la patria. Este llanto lo presenció el Infante D. Francisco de Paula, que tendría a la sazón unos trece años, y corrió lleno de aflicción al cuarto de D. Antonio Pascual para manifestarle que su hermana Luisa estaba llorando con desconsuelo. D. Antonio, lejos de compadecerse al escuchar la noticia, acudió presuroso al cuarto de la Reina de Etruria y la llenó de improperios insultos, que recibió la sobrina llorando y abrazada a su hermanito el Infante D. Francisco de Paula, que la acompañaba en su llanto.

Esta escena tuvo testigos que deploraron el suceso doméstico, y alguno que lo deploró sobremanera ha dejado escrito la siguiente:

«... Lo apunto con dolor y lo lamento. Semejantes palabras no debieron salir de la boca de un Infante de España. ¡Cuanto más hubiera valido a la Reina Etruria de acompañar a sus padres, como se lo propusieron para evitar sufrimientos y escándalos tan repetidos! Confieso que al ver llorar a los hermanos dejé de ser hombre y se mojaron mis ojos; pero volví la cara para disimular el dolor, y a fin de no exponerme a las iras del Infante.»

Asió al niño de la mano, y se lo llevó gritando: ¡Vente conmigo, y no estés al lado de esta mogigata!...»

Copio ahora las palabras de un historiador anónimo que ha escrito la *Historia de la vida y reinado de Fernando VII en España*.

«... Tal era la disposición de los ánimos, cuando el domingo 1 de Mayo, al pasar el Gran Duque de Berg por la Puerta del Sol, de vuelta de la revista, acompañado de su brillante Estado Mayor, le insultó y le silbó el numeroso pueblo de ambos sexos que en aquel día acostumbraba a reunirse.»

La silba fué tan continuada como estrepitosa, pero no hubo por parte del pueblo ningún acto de agresión contra Murat, que marchaba a medio trote, seguido de su inmensa escolta, sin inmutarse ni descomponerse, hasta que llegó a su alojamiento.

El gozo del Infante no tuvo límites. Aquella noche cenaron con D. Antonio el Conde de Montijo, el Padre fray López Gil y otros amigos suyos, entre los cuales veo apuntados al Marqués de Ovieco, maestro de ceremonias de la Asamblea Suprema de la Orden de Carlos III; al Marqués de la Lapilla; al Duque del Parque; a D. Pedro Garbay, y al Prior de Carmelitas Descalzos fray Joseph Salvador.

Presidía la mesa el Infante, que tenía a su derecha al niño el Infante D. Francisco de Paula, que sabiendo aquél cariño que profesaba a la Reina de Etruria, y viéndole apesadumbrado, le decía:

—No llores, Paquito. Todos los que estamos aquí, te queremos mucho, y el Padre Joseph Lopez Gil me ha prometido regalarte un canario que tiene en su celda encerrado en una preciosa jaula.

—Fabricada por el reverendo—añadió el Conde de Montijo.

Mientras que los comensales se solazaban vanidosos por la victoria de la tarde, el gran Duque Berg, sospechando que se encontraba en vísperas de librar la batalla dió las órdenes siguientes:

Que tan pronto como sonase el primer cañonazo de alarma, el General Gronchy, que mandaba las fuerzas del Retiro, subiese por las calles Alcañal y Carrera de San Jerónimo, y se dirigiese a la Puerta del Sol, mientras que el Coronel Frederichs, con los fusileros de su guardia, emprendía su movimiento desde Palacio, y se dirigía por la calle Mayor a reunirse con el General Gronchy en la Puerta del Sol, a donde debían acudir tolas las columnas. El General Lefranc, establecido en el convento de San Bernardino, debía marchar concéntricamente desde la puerta de Fuenarral. Los coraceros y la caballería procedentes del camino de Carabanchel, recibieron orden de avanzar por la puerta de Toledo, mientras que Murat, con la caballería de Guardia, se situaría a espaldas del Palacio, junto a la puerta de San Vicente, por la cual debían entrar las tropas que se hallaban en la Casa de Campo. Colocado de este modo fuera de los barrios populares, y en una posición dominante, se encontraría desembarazado para acudir a donde fuera necesario.

Todo este acontecía poco antes que apareciera la luz del aciago Dos de Mayo.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.



## Noticias

La sospecha de que se hace desde Málaga contrabando de guerra se ha confirmado. En un vapor que se disponía a salir del puerto de dicha ciudad con rumbo a Melilla y otros puntos de la costa de Africa, se han encontrado 80 cartuchos de pólvora, un saco lleno de cápsulas, nueve paquetes de muniones y ocho fusiles desarmados.

En Betanzos se suceden de un modo alarmante las defunciones por consecuencia de las pulmonías, habiendo puntos, como la plaza de Sánchez Bregua, donde no ha quedado una casa que no fuera visitada por la citada enfermedad, produciendo la correspondiente víctima.

Dice un periódico aragonés que en Maella un vecino de dicha villa llamado Godina, fué acometido por un lobo trabándose una sangrienta lucha entre el hombre y la fiera. Afortunadamente acertó a pasar por aquél sitio un pastor que disparando su carabina con gran serenidad, mató al animal de un balazo.

El Godina resultó de la lucha con catorce heridas, aunque ninguna de ellas graves.

En tren especial ha llegado a Hyeres, siendorecibida en aquella estación por el duque de Connaughtacompañado de su hijo. Después de haberle ofrecido sus respectivos el precepto del Var y el alcalde de Hyeres, la régia comitiva se dirigió en carruaje al hotel Costebelle, siendo aclamada durante el tránsito por el pueblo en masa, que no deja de aprovechar todas las ocasiones para festejar a la ilustre viajera.

Un soldado del regimiento de infantería de Manila se encontró en las calles de Madrid 4.000 duros en títulos de la deuda. El honrado militar, tan pronto como llegó al cuartel las entregó al oficial de guardia, el que puso el hecho en conocimiento de sus superiores.

El capitán general de Madrid, enterado de lo ocurrido, llamó al soldado, aplaudiendo su conducta y rebajándole un mes de servicio como merecida recompensa.

Un medio enérgico para evitar discusiones.

Para desembarazarse de su marido, con el cual tenía frecuentes altercados, una mujer llamada Anastasia Dept, de treinta años de edad, ha encontrado un medio muy particular y de resultados inmediatos.

Días pasados, después de la gresca cotidiana, Mr. Nicolas Sabelegel, marido de madame Dept, se acostó tranquilamente. Cuando más profundo era su sueño, sintió una desagradable sensación de frío y en seguida unos dolores agudísimos y terribles. Cuando alzó la cabeza de la almohada estaba ya rodeado de llamas. Madame Schelegel contemplaba tranquilamente su obra, teniendo en la mano un recipiente lleno de petróleo líquido con el cual había rociado la camisa de su marido.

Este pasó en grave estado al hospital. Los médicos desconfían de salvarle.

¡Quién había de decir que el gran poeta de *Las Meditaciones* había de verse, al cabo de tantos años de su muerte, complicado en una causa por estafa!

Y, sin embargo, es la pura verdad. Días atrás compareció ante el tribunal correccional de París un tal Bozy, que había estafado 6.000 francos a la viuda Volzin, prometiéndole casarse con ella.

Habiéndole exigido el cumplimiento de su palabra—declaró la demandante—dijo-me Bozy que para contraer matrimonio conmigo esperaba la muerte de un tío suyo, del cual debía heredar 600.000 francos y cuyo retrato me entregó. Pero después de haber adquirido los correspondientes informes, supe que Bozy era casado y que no tenía ni sobre qué caerse muerto. En cuanto al retrato del tío...

—¿De quién era?—preguntó el presidente.

—Pues nada menos que de Lamartine. El público, al oír esto, no pudo contener una explosión de risa.

Por lo demás, el sobrino de Lamartine fué condenado a seis meses de cárcel.

Los parisienses, atemorizados por las explosiones de estos últimos días, los dedos se les vuelven ya cartuchos de dinamita.

El martes pasado, en la avenida des Ternes, el empleado de un arquitecto, Mr. Hector Durand, distinguió cerca del muro de un lavadero un estuche metálico de forma cómica. ¡No había duda, era un cartucho!

Corrió a prevenir a un armero. Los dos, con mil precauciones, se apoderaron de la terrible máquina y la llevaron al comisario Mr. Routier de Bullemont, suplicándole que lo enviara al laboratorio municipal.

Mas osado que los otros, Mr. Bullemont vuelve y revuelve el misterio objeto, observa que se destapa, lo abre y encuentra dentro... una barra de cosmético.

El armero no daba crédito a sus ojos. El programa económico que Leroy Baulieu aconseja al gobierno español en *d'honorist* del 12 del actual es el siguiente:

Suprimir en 20 ó 25 millones de pesetas el presupuesto de obras públicas.

Economizar seis millones en el presupuesto de clases pasivas.

Reducir en 10 ó 15 por 100 los gastos del ejército.

Y elevar a 6 por 100 el descuento del Banco para que no se compre papel del Estado con billetes de aquel establecimiento.

## Crónica Local

Suscripción para contribuir a la reparación completa del órgano de la parroquia de San Nicolás, y terminación de las obras del Monumento.

Suma anterior... Ptas. 124.  
J. F. ....> 15.  
Suma y sigue... Ptas. 139.

Segun nos participa el Sr. delegado de Hacienda, en Real orden de 24 del actual se dispone admitir hasta el 10 de Abril próximo las observaciones que ofrezcan a los detalles de ejecución del Decreto de 23 de Febrero último referente a zonas fiscales, a las Comisiones y representaciones de los centros comerciales. Se ordena al mismo tiempo que interin se reciben ordenes para plantear dicho Real Decreto, se redoble la vigilancia en las líneas de represión de fraudes y se tengan preparados todos los elementos necesarios para ejecutar lo dispuesto al recibir definitivo aviso.

Se encuentra enferma de gravedad y ha recibido los auxilios de la religión la hija mayor de nuestro distinguido amigo el Sr. D. Francisco Lopez del Castillo, Comisario Interventor de Marina de esta plaza.

De todo corazón pedimos al Señor el auxilio de la hermosa enferma.

A las cinco, ha llegado esta mañana el vapor *Isleño*, correo de Valencia, con 17 pasajeros.

Tambien ha venido un vapor, cuyo nombre no hemos podido distinguir, con carga general de trigo para la Sociedad General Mallorquina.

Circula la noticia, desde el sábado, de que D. Francisco Portela, secretario de este Gobierno civil, ha sido trasladado con igual cargo a la provincia de Guadalajara.

Si fuera cierto lo sentiríamos, porque consideramos una pérdida la ausencia del digno funcionario que desde el primer día goza de las simpatías de cuantas personas han tenido que tratar con él.

Tan solo podría conformarnos el que el Sr. Portela hubiese pedido el traslado por convenir así a sus miras particulares.

¡Loado sea Dios!

Esta mañana, A. M. D. G., una numerosa brigada de peones del Ayuntamiento ha comenzado la reparación del piso de la calle de San Jaime.

Para adelantar y no estorbarse trabajaban en distintos grupos.

De modo que ahora podemos asegurar que la procesión del Jueves Santo pasará por dicha calle.

Habiendo terminado sus compromisos en el Real de Madrid, se encuentra en Palma desde el sábado nuestro querido amigo el bajo *Uetam* que viene a pasar temporada con su familia y respirar los aires de su patria.

Sea bien venido.

La vía conocida por cuesta del Teatro, se ve a diario invadida por vendedores ambulantes y pordioseros que acosan a los transeuntes y dificultan el paso, por cuanto nada tiene de ancha y espaciosa.

No creemos que las ordenanzas autoricen ese abuso ni la Alcaldía haya dado permiso para ello; por lo tanto es del caso que los Sres. guardias se entretengan en mantenerla despejada y con más motivo con ser la principal arteria que pone en comunicación el vecindario de la parte baja con el Mercado público diario.

Por la Administración de contribuciones se publican en el Boletín oficial las acostumbradas circulares anuales referentes a la formación de las matrículas, cuyo servicio se encarece a los administradores de Hacienda en los pueblos cabeza de partido y a los Alcaldes y Secretarios en los demás; y la en que se señalan días para que los industriales agremiados puedan presentarse en la Administración a fin de proceder al nombramiento de síndicos y clasificadores.

Oportunamente iremos publicando estos llamamientos.

En la playa de *Magaluf* del término de Calviá ha sido hallada una chalana sin marca ni señal alguna que indique su procedencia y que mide sobre 20 palmos de eslora y 8 de manga.

La ayudantía de Marina de esta Comandancia, al publicar el hallazgo, señala hasta el 16 de Abril para que el dueño de dicha embarcación pueda reclamarla.

Por el Gobierno de provincia ha sido aprobado el presupuesto carcelario del partido de Inca para el año económica próximo de 1892-93; con la particularidad de que habiéndose formado éste con sobrantes de los anteriores los pueblos del partido no habrán de consignar partida alguna en los municipales para dichas atenciones.

Dice un colega que por causa de algunas reparaciones que ha habido necesidad de hacer en la maquinaria de la fábrica *Industrial Algodonera Mallorquina*, se ha suspendido por algunos dias el trabajo de la multitud de operarias que hay ocupadas en dicha fábrica.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil desde el sábado al domingo inclusive fué el siguiente:

Entrados: ninguno.

Salidos: 4 varones 1 hembras.

Fallecidos: 1 hembra.

En todos tiempos, pero sobre todo en la estación fría y húmeda del Invierno hay peligro de resfriarse y contraer afecciones, que si bien son insignificantes al principio pueden desarrollarse en una grave enfermedad pulmonar. Tratados en su origen por medio del *Acete de Hiyado de Bacalao* y el *Pectoral de Anacahuita* preparados por *Lanman y Kemp*, que son los remedios por excelencia para todas las enfermedades de la Garganta, el Pecho y los Pulmones, se evita infaliblemente que los ligeros accidentes a que están expuestos estos órganos, lleguen a adquirir proporciones alarmantes.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

## En la Harinera

Correspondiendo a la galante invitación del Sr. D. Rafael Moll, director de la Sociedad General Mallorquina, nos dirigimos a las cinco y media de la tarde del sábado a la Estación de Palma.

En el anden hallábanse reunidos unos sesenta invitados de lo más selecto de Palma y los representantes de la prensa.

Dada la voz de *en marcha* cada cual colocóse *au plaisir*, y salió el tren compuesto de máquina, furgón, coche salón y tres coches de primera; pocos minutos después paraba en la estación de Pont d'Inca.

Dirigímonos a la fábrica y acompañados del Sr. Moll recorrimos los siete pisos que componen el majestuoso edificio, oyendo de su boca esplicaciones completas acerca del sistema de fabricación y de una infinidad de aparatos automáticos, casi todos, que permiten con un personal de 20 jornaleros una producción diaria con quince horas de trabajo de 32.000 Kilos, viéndose precisada la compañía a trabajar en breve hasta 24 horas diarias para atender el creciente pedido que tienen de día en día sus inmejorables productos.

La fábrica propiamente dicha ó sea el cuerpo de edificio principal, hállase dividido en su extensión longitudinal en tres Secciones denominadas *de limpia*, *de moltura* y *Almacenes de productos* divididas a su vez en todos los pisos por fuertes puertas de hierro para incomunicarlas entre sí en caso de incendio, hallándose instaladas también a prevención numerosas mangas de agua en todos departamentos.

Tres escaleras comunican entre sí los pisos: una central ancha y cómoda, una escalera de servicio en un extremo y otra de caracol, muy útil en casos de incendio con paredes gruesas y defendidas en todos los pisos por puertas de hierro.

El aspecto general de las salas, puede compararse al entrepuente ó batería de los grandes acorazados dadas sus anchurasas proporciones que hacen parecer muy bajo al techo.

El sistema de muelas utilizado por la Harinera Balear ha sido hoy sustituido por los molinos con cilindros de acero.

En el piso primero hállase instalada una magnífica máquina que automáticamente va rayando los cilindros de los molinos con una precisión maravillosa que demuestra donde pueden llegar las fuerzas de la inteligencia utilizando las naturales, puestas al servicio de la industria.

En el segundo hállanse instalados catorce molinos, que van trasformando el grano

aventado y limpio de antemano en harina, y reduciendo el *salvado* ó sea la cáscara del cereal en sémolas, aprovechando todos los residuos.

Los pisos superiores contienen infinidad de aparatos auxiliares a cual mas ingeniosos, tendiendo todos al mejor perfeccionamiento de la materia fabricada, y en el sexto que es el último que utiliza hoy la General Mallorquina hállase un constante depósito de trigo que permitiría trabajar un día toda la maquinaria en el caso de desperfecto en las máquinas ascensoras.

Los sótanos que ocupan toda la extensión del edificio están destinados a graneros, verificándose cómodamente la descarga desde los vagones directamente al interior de la fábrica por una plancha; los graneros tienen cabida para 1.600 toneladas resultando casi limitados a las necesidades de la fabricación, creciente de día en día.

Vertido en un recipiente el contenido de los saeos es trasportado por una maravillosa correa que trasporta sin perder un solo grano en toda la extensión del almacén hasta un depósito desde donde lo recoge un elevador que lo sube al piso sexto y desde allí pasando por una serie de aparatos que lo limpian baja al primer molino que no hace mas que estrujar un poco el grano, vuelve a ser elevada la molienda hasta el sexto piso, pasa por cernedores que recogen la harina producida, y baja al segundo molino, que rompe el grano, verificándose la misma operación de los anteriores, y así sucesivamente va separándose la harina, queda recogida, y los salvados pasan después a convertirse en *sémolas* como hemos indicado al hablar de los molinos.

Visitadas en detalle las secciones referidas pasamos al departamento de calderas y aparatos motores situado en cuerpo aparte del edificio general, donde se encuentran cinco calderas generadoras de vapor, y una máquina doble sistema Corliss, que puede conectarse a voluntad y desarrollar 200 caballos de fuerza, trabajando tres calderas y quedando dos de repuesto para caso de avería, y para proceder a la limpia de las mismas sin necesidad de parar la máquina.

Los magníficos depósitos de agua anejos a la fábrica contienen 1800 toneladas, cantidad suficiente para marchar durante quince días, en el caso fortuito de sequía ó de inutilización del pozo de 40 metros de profundidad que surte las máquinas; de modo que se ha tratado en lo humanamente posible, de prevenir cualquier incidente que pudiera entorpecer la buena marcha regular de la fabricación de la Sociedad General Mallorquina.

Debido a los modernos aparatos instalados por la Sociedad General Mallorquina y a las reformas introducidas, la maquinaria de fabricación ocupa hoy una tercera parte ó menos del local que ocupaba la de la Harinera Mallorquina y puede conseguir una producción mayor que aquella gastando solo 80 caballos de fuerza de los 200 de que puede disponer.

Poco después de nuestra llegada brilló la luz eléctrica, y nos hemos reservado para lo último esta parte que merece estenso capítulo; por hoy, nos limitaremos a dar lijeros apuntes que ampliaremos en uno de nuestros próximos números.

La instalación completa del alumbrado eléctrico procede de la renombrada casa Siemens et Halske de Berlín representada en España por la casa Ermano Schiling de Barcelona y consta de una máquina motriz especial para instalaciones de alumbrado eléctrico, de 10 caballos, enlazada directamente con una dinamo por una correa *ad hoc*; un cuadro completo de distribución y 80 lámparas colocadas en todo el edificio.

Después de presenciar la cómoda operación de cargar un vagón de harina, la Sociedad General Mallorquina ofreció un pequeño lunch a los invitados que probaron el sabroso pan confeccionado en el horno del Sr. Forteza con harina de la clase más inferior que fabrica la casa a Ptas. 38 los cien Kilos a pie de fábrica y magníficas ensaimadas confeccionadas con harina de 1.<sup>a</sup>; y no como estomagos agradecidos, sino a fuer de justicia, debemos apuntar que resultaron ambas pastas excelentes, *amenizadas* con salsichon de Vich, dulces y Jerez a todo pasto.

Destapado el Champagne D. Manuel Salas en nombre de la Sociedad brindó por la prosperidad de la industria mallorquina y de la fábrica que puede no solo enorgullecer a Mallorca sino a capitales de la importancia de Londres y otros centros fabriles, ofreciendo a fin de que pudiera redundar en beneficio de todos, repartir de su peculio particular mil panes a los pobres.

El Sr. Marroig brindó en nombre de la prensa por la prosperidad de la nueva fábrica y para que dé al país tantos beneficios como sinsabores dió la desgraciada empresa antecesora.

A las 8 en punto llegaba a Palma el tren que conducía a los invitados que habían pasado dos horas agradabilísimas en la fábrica muy complacidos de las atenciones que fueron objeto por parte del Sr. Moll e individuos de la Junta de la General Mallorquina.

## Comisión ejecutiva del monumento a R. Lulio

Programa, aprobado en sesión del 24 Marzo de 1892, con sujeción al cual se abre



CONCURSO, entre artistas hijos de las Baleares ó naturalizados en ellas, para premiar el mejor PROYECTO DE CUERPO ARQUITECTÓNICO destinado á sustentar la ESTÁTUA DE RAIMUNDO LULIO fundada en bronce, de 4 metros de altura, cuyo modelo original esta Comisión, autorizada por el Excmo. Ayuntamiento de Palma, encargó mediante convenio, al laureado artista D. Juan Samsó.

Artículo 1.º Para el estudio y confección del Proyecto deberá tenerse en cuenta: I. Que está acordado implantar el monumento en el punto de confluencia del Paseo del Borne y de las calles de la Marina y del Conquistador; según se demuestra en el plano de su prolongación y ensanche legalmente aprobado. (a) II. Que los materiales para su construcción procedan de las canteras de Mallorca, y III. Que en su composición podrán entrar como elementos decorativos: imaginaria de bajo ú alto relieve, emblemas, inscripciones, etc., fundidas en bronce, reservándose para las obras complementarias (verjas, farolas, etc.) el hierro forjado y de fundición; mientras predomine por su esencial importancia la estatua del héroe á cuya memoria se erige. (b)

Art.º 2.º El Proyecto constará: I. De los planos en planta, alzado y corte, diseñados con claroscuro en escala de un decímetro por metro. II. De una Memoria descriptiva y razonada. y III. De un avance del presupuesto de todas las obras que constituyan el cuerpo arquitectónico y sus accesorios; exclusión hecha de las de esplanación del terreno y de las cimentaciones.

Art.º 3.º Dichos planos, fijos en bastidores, ó en marcos con cristales, y los demás documentos en carpetas cerradas con sus correspondientes lemas distintivos, al par del sobre lacrado que contenga el nombre naturaleza y domicilio de su autor, deberán entregarse en la Casa Consistorial desde las doce de la mañana á las dos de la tarde del día 15 y siguientes laborables, hasta las mismas horas del 30 de Diciembre próximo. Por la Secretaría de esta Comisión se extenderán los correspondientes resguardos.

Art.º 4.º Se formará un Jurado competente de siete miembros, con voz y voto, nombrados, á saber:

Uno del seno de la Comisión de Monumentos artísticos é Históricos de las Baleares.

Otro de la Excmo. Diputación Provincial.

Otro del Excmo. Ayuntamiento de Palma.

Otro del Claustro de Profesores del Instituto provincial.

Otro de la Junta de Gobierno de la Arqueológica Luliana.

Otro de la Academia de Bellas Artes de Palma.

Y otro de los artistas, escultores ó arquitectos, no concurrentes al certamen.

La misión de este Jurado será clasificar por orden de mérito absoluto los proyectos presentados, después de haberse espuesto al exámen del público por término de veinte días, dejando á cargo de la Comisión Ejecutiva elegir, entre los tres primeros, el que juzgue mas realizable, atendiendo á los recursos pecuniarios que se allegaren.

Art.º 5.º El premio consistirá en 500 pesetas para el autor del proyecto clasificado con el n.º 1.º

Además, podrán otorgarse: uno de 250 pesetas, y otro de 125 pesetas, respectivamente, á los autores de los proyectos clasificados en 2.º y 3.º lugar.

Si el Jurado, según su leal saber y entender, dejare de incluir en terna alguno de ellos, no se adjudicarán los premios cuyos números de orden resulten eliminados.

Art.º 6.º Si ninguno de los Proyectos, presentados obtuviere el primer premio se convocará á los artistas de las provincias Balear, Catalana y Valenciana, en 2.º concurso, con igual programa, pero aumentando el valor del premio.

Art.º 7.º En uno ú otro caso, elegido por la Comisión el Proyecto que haya de realizarse, se modelará de madera bajo la dirección de su autor, en escala de 1/4, á fin de que pueda colocarse sobre el mismo la estatua modelo que en igual proporción se está construyendo.

Art.º último. Cuando llegue el día de la erección del monumento, la Comisión procederá, de acuerdo en el autor premiado y con la intervención oficial facultativa correspondiente, á la mejora si cabe, del proyecto, y á la formación de los presupuestos y pliegos de condiciones indispensables para la ejecución definitiva de las obras.

Palma 26 de Marzo de 1892.—El Alcalde accidental de Palma.—Presidente, Miguel Santandreu.—P. A. de la C. E. el Vocal secretario 1.º Bartolomé Ferrá.

(a) Por la Secretaría de esta Comisión (Mantener 10) se facilitarán ejemplares litografiados de este plano, á los artistas que manden por ellos.

(b) En el despacho del Excmo. Sr. Alcalde de Palma, puede verse una fotografía del boceto de la estatua que se modela, para formarse idea de su actitud y de las proporciones del plinto.

Sección Oficial

Extracto del Boletín oficial, núm. 3922.  
Gobierno civil.—Estado de precio medio alcanzado por los artículos de consumo, en el mes de Febrero.  
Circular conminando con multa á los alcaldes que no han remitido el presupuesto ordinario de 92-93.  
Real orden resolviendo que el embarque de mercancías en Ultramar se haga con arreglo á guía cuyo modelo se estampa.  
Otra destinando un recurso de la compañía de Ferro-carriles del Norte contra acuerdo de la Diputación de Guipúzcoa.  
Ayuntamientos.—Los de Petra y San José anuncian tener espuesto el presupuesto de 92-93.  
El de Mahón, que el 4 de Abril subastará el arriendo de puntos de venta de carnes en el Mercado.  
Juzgados municipales.—El de la Catedral publica movimiento de población ocurrido en la tercera decena de Febrero, que fué de 31 nacimientos y 31 defunciones.  
Administración militar.—La comisario de Mahón anuncia subasta para enagenar madera y hierro, procedente de desecho.  
La Solidez.—Industrial algodouera.—La Cortecera.—Publican balance en 31 Diciembre último.

Sección Religiosa

SANTO DEL DÍA DE MAÑANA  
San Quintín mártir y san Eustasio abad.  
CULTOS SAGRADOS  
Mañana 29.  
En los Capuchinos, continúan cuarenta horas costeadas por la Asociación.

Sección Comercial

Dicen de Barcelona que las continuadas lluvias son ya un peligro para la cosecha, porque en muchos puntos quedan encharcados los sembrados y en algunos se desarrolla la roya de una manera alarmante.  
En cuanto á vinos y aceites, el comercio sigue en el mismo estado, sin movimiento los primeros por falta de demanda y los segundos por escasez de oferta.  
—En Alicante siguen los mismos fenómenos meteorológicos que en la semana anterior, predominando las lluvias en toda la provincia, encontrándose ya alarmados los propietarios rurales, que temen por sus cosechas, á las que ya perjudica tal estado. Las labores continúan interrumpidas, por ser imposible entrar en los bancales para las operaciones de labranza de viñas y rastrojos, ocasionándose perjuicios que, de seguir el mismo estado atmosférico reinando todo el mes, pueden llegar á ser considerables, contra las esperanzas que abrigan los agricultores de una abundante cosecha.  
—El alza que los trigos están experimentando en los principales mercados de Castilla ha alcanzado también Valladolid, y desde 41 reales á que principiaron á pagar al comienzo de la semana anterior, al final de ella tomaron favor.  
Las ofertas sin embargo son todavía muy limitadas, pues las existencias en poder del labrador son realmente reducidas.  
—En Castellón continua la demanda de naranja á los precios de la semana anterior.  
Se nota alguna animación en el mercado de algarobas ó garrofas, cuyo precio oscila entre 1'70 y 2 pesetas la arroba de 12,88 kilogramos.  
Los precios de las harinas siguen sin alteración.  
El precio de la carne ha subido 3 pesetas en los 11 kilogramos de vaca.  
Témese que los últimos temporales hagan malograr la cosecha de cereales; que empieza á resentirse de la excesiva humedad.  
—Dicen de Cuba con noticias muy autorizadas, que la producción del azúcar y del tabaco están en una situación tan floreciente, que nunca se han vendido mejor ni á más alto precio estos importantísimos productos.

—El alza que los trigos están experimentando en los principales mercados de Castilla ha alcanzado también Valladolid, y desde 41 reales á que principiaron á pagar al comienzo de la semana anterior, al final de ella tomaron favor.

Las ofertas sin embargo son todavía muy limitadas, pues las existencias en poder del labrador son realmente reducidas.

—En Castellón continua la demanda de naranja á los precios de la semana anterior.

Se nota alguna animación en el mercado de algarobas ó garrofas, cuyo precio oscila entre 1'70 y 2 pesetas la arroba de 12,88 kilogramos.

Los precios de las harinas siguen sin alteración.

El precio de la carne ha subido 3 pesetas en los 11 kilogramos de vaca.

Témese que los últimos temporales hagan malograr la cosecha de cereales; que empieza á resentirse de la excesiva humedad.

—Dicen de Cuba con noticias muy autorizadas, que la producción del azúcar y del tabaco están en una situación tan floreciente, que nunca se han vendido mejor ni á más alto precio estos importantísimos productos.

—El alza que los trigos están experimentando en los principales mercados de Castilla ha alcanzado también Valladolid, y desde 41 reales á que principiaron á pagar al comienzo de la semana anterior, al final de ella tomaron favor.

Las ofertas sin embargo son todavía muy limitadas, pues las existencias en poder del labrador son realmente reducidas.

—En Castellón continua la demanda de naranja á los precios de la semana anterior.

Se nota alguna animación en el mercado de algarobas ó garrofas, cuyo precio oscila entre 1'70 y 2 pesetas la arroba de 12,88 kilogramos.

Los precios de las harinas siguen sin alteración.

El precio de la carne ha subido 3 pesetas en los 11 kilogramos de vaca.

Témese que los últimos temporales hagan malograr la cosecha de cereales; que empieza á resentirse de la excesiva humedad.

—Dicen de Cuba con noticias muy autorizadas, que la producción del azúcar y del tabaco están en una situación tan floreciente, que nunca se han vendido mejor ni á más alto precio estos importantísimos productos.

—El alza que los trigos están experimentando en los principales mercados de Castilla ha alcanzado también Valladolid, y desde 41 reales á que principiaron á pagar al comienzo de la semana anterior, al final de ella tomaron favor.

Las ofertas sin embargo son todavía muy limitadas, pues las existencias en poder del labrador son realmente reducidas.

—En Castellón continua la demanda de naranja á los precios de la semana anterior.

Se nota alguna animación en el mercado de algarobas ó garrofas, cuyo precio oscila entre 1'70 y 2 pesetas la arroba de 12,88 kilogramos.

Los precios de las harinas siguen sin alteración.

El precio de la carne ha subido 3 pesetas en los 11 kilogramos de vaca.

de 44 ton., cap. Jaime Castell, con 6 mar. lastre.  
Para Valencia, vapor Isleño, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 25 mar., 15 pas., valija y efectos.  
Dia 26.—Para Ibiza y Alicante, vapor Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 23 mar., pas., valija y efectos.  
Para Santa Pola, laud San Ramón, de 21 t., cap. Manuel Ribera, con 7 mar. y carbón.  
Para Andraitx, laud Dolores, de 38 ton., c. Jorge Martorell, con 5 mar. y lastre.  
Para Sóller, laud Porto-Pi, de 13 ton., cap. Bartolomé Salvá, con 5 mar. y lastre.  
Para Barcelona, pailebot Soberano, de 57 t., cap. Pedro J. Bisquerra, con 6 mar. y efectos.  
Para Cartagena, jabeque Belisario, de 58 t., cap. Antonio Juan, con 6 mar. y efectos.

VIRIA MARITIMO DE PORTO-PÍ  
AYER 27 DE MARZO  
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera cubierta por una capa de nieblas; horizontes con cerrazón de nieblas y calma; ventolina floja del N.E. y la mar semirizada del viento.

A las doce: atmósfera nebulosa y ha llovido; horizontes nebulosos y calmosos; hay nieblas en los montes del 1.º cuadrante; viento S.O. flojo y la mar sigue como al orto.

A la puesta del sol: atmósfera nebulosa; horizontes con cerrazón de nieblas y calma; viento del S.O. débil salta al N. flojo y la mar llana y semiblana.

Entradas: Una polacra goleta.  
Salidas: Un bergantín goleta, una polacra goleta, el vapor-correo Lulio y un falucho.

Queda á la vista fondeado en la Porrassa, el vapor Cabrera que ha salido durante la madrugada dirigiéndose al E. y al llegar al canal de su nombre ha cambiado el rumbo, y echado anclas en la Porrassa.

HOY 28

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera cubierta por una densa capa de nieblas; horizontes claros los del mar y con gruesas nieblas los de tierra; viento O.S.O. galeno y vá decreciendo; la mar llana, rizada y plena.

Entradas: Durante la noche anterior un vapor de dos palos español, el vapor Cabrera y en la madrugada el vapor-correo Isleño.  
Salidas: Ninguna.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica  
El «Ciudad de Santander» salió de Santa Cruz de Tenerife el 22 para Cádiz.  
El «Cataluña» llegó á Veracruz el 23, procedente de la Habana.  
El «Isla de Mindanao» salió de Santander el 23 para Liverpool.  
El «Méjico» salió de Colón el 23 para Santiago de Cuba.  
El «M. L. Villaverde» llegó á la Habana el 23 procedente de Santiago de Cuba.  
El «Rabat» salió de Málaga el 23 para Cádiz.

Vapores de D. Pablo M.ª Tintoré y C.ª  
El «Tintoré» llegó á Málaga el 23 y salió el 24 para Cartagena, Alicante, Valencia y Barcelona.

El «Fers» llegó el 21 de Liverpool.  
El «Tajo» salió el 24 de Cartagena para Barcelona de donde salió el 27 para Alicante, Cartagena y Orán.

El «Francolí» está cargando en Castellón.  
El «Turia» salió el 26 de Liverpool para Barcelona y escalas.

Navegación General Italiana  
El «Raffaele Rubitano» llegó á Suez el 21 y siguió viaje para Alejandría.  
El «Singapore» llegó á Bombay el 21, procedente de Génova.

Noticias marítimas

El el puerto de Valencia entró el vapor Escorial, por haberse incendiado una de sus bodegas llena de sacos de azufre. El Sr. Comandante de Marina, de aquella provincia, dispuso que el personal del cañonero Gaditano, con una bomba y los útiles complementarios, prestaran toda clase de auxilios al buque incendiado, logrando después de grandes esfuerzos dominar el incendio.  
La mayor parte del cargamento que conduce el Escorial es de alcohol que fué el primero que se separó de junto á la bodega incendiada. Las pérdidas sufridas solo ascienden á unas cien toneladas de azufre.  
En el próximo correo saldrán de Cádiz para Fernando Póo 45 ó 50 marinos.  
Los restantes que determina el presupuesto irán en correo siguiente.  
—Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito naval al capitán de ingenieros del ejército D. José de Soroa, por la publicación de su obra Fortificación de campaña.  
—Se ha dispuesto que se dispense de la formalidad de prestar patente en los puertos á los buques que navegan entre la Península en épocas que no sean epidémicas.  
—Al ministerio de Hacienda se ha comunicado la propuesta de primas á la construcción de máquinas y calderas formulada por la junta de marina mercante.  
—Para la expropiación del terreno que ocupa el semáforo en construcción de cabo Bajoli (Menorca), se ha dispuesto que se abone la cantidad de 7430 ptas. con 66 céntimos.  
—Se ha establecido como edad mínima para optar á las plazas de prácticos de puerto, la que el Código de comercio señala á los capitanes de la marina mercante para mandar barcos.  
—En el programa de exámenes de maquinistas de 17 de abril último se ha suprimido, de acuerdo con la junta de la marina mercante, la segunda parte de la segunda disposición adicional.  
—Se ha dispuesto que el hecho de conducir pasajeros ó tropas en navegaciones de doce horas no constituye motivo para clasificar un buque como de pasaje, y que los alumnos de las escuelas de Náutica que tengan terminados sus estudios, se les admita en los barcos gratuitamente para poder ejercitar las prácticas como agregados.  
—Para su destino ha salido del puerto de Barcelona el vapor francés Bourgogne.  
—Al cambiar de fondeadero en la bahía de Cádiz el cañonero Cocodrilo, sufrió una ave-

ría en la máquina, impidiéndole continuar viaje á Ceuta.

—Telegrafía n de Lyon manifestando que también ha estallado la caldera del vapor Gladiateur, resultando muerto el maquinista y gravemente herido un fogonero.

—El bergantín goleta francés Michel Angéme, que de Marsella se dirigía á Ajaccio, ha naufragado cerca de Pointe-Espano. La tripulación logró salvarse.

—De Cardiff y con cargo de carbón llegaron al puerto de Barcelona los vapores ingleses L'auda é Isle of Bardsey.

—La fragata Vitoria estará lista para prestar servicio en 1.º de mayo próximo.

—En breve se harán pruebas en el torpedero Nueva Esperanza, de las instalaciones eléctricas.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 27 á las 10 m.

El informe emitido por la comisión que ha inspeccionado los trabajos de la Sociedad Astilleros del Nervión, ha declarado que están en buen estado los cruceros.

El Sr. Villaverde combatió anoche en el Congreso al Sr. Necedal respecto á la actitud del partido liberal en la cuestión religiosa.

Ha causado impresión la noticia de envío de una escuadra norte-americana á Behering.

Madrid 27 á las 7 n.

Mañana recibirá la Reina al nuevo embajador de Inglaterra.

Continúa la agitación de los mineros en Londres.

Se toman grandes precauciones.

Madrid 27 á las 10 n.

La liquidación de los presupuestos de Cuba presenta un superávit que alcanza casi á 400.000 pesos.

La Gaceta ha publicado hoy la prórroga hasta Julio de los nuevos itinerarios de trenes correos.

Mañana se presentará á las cortes le nuevo ministerio alemán.

LA ISLEÑA

EMPRESA MALLORQUINA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en liquidación, cumpliendo lo acordado por la Junta General extraordinaria para cubrir las obligaciones pendientes y dejar ultimado su cometido, ha resuelto colocar 220 acciones de las que tiene de la Compañía Isleña Marítima, entre los accionistas de La Isleña que quieran voluntariamente tomarlas al tipo de 220 pesetas cada una.

En su consecuencia invita á los accionistas de La Isleña á que se suscriban por la parte proporcional que les corresponda en dichas 220 acciones, ó por mayor interese si les conviniere, desde este día hasta el 4 de Abril próximo inclusive, en las oficinas de la Sociedad Isleña Marítima; pasado cuyo plazo, en los dos días siguientes, se adjudicará la parte proporcional por cada acción que es de pesetas 27'55 nominales por su valor de 17'32 según el tipo fijado á los que la hayan suscrito, y se cubrirán los pedidos de mayor participación en cuanto baste la parte que haya quedado sin suscribir, distribuyéndose en otro caso á pro-rata; y si la suscripción no comprendiese las 220 acciones, quedarán las que resten al mismo tipo, á favor de las personas que se han visto comprometidas á tomarlas para dejar asegurada la colocación.

El pago de las acciones ó parte de ellas que queden á favor de los respectivos suscritores, tendrá que verificarse en las mismas oficinas de la Isleña Marítima en los días 6, 7 y 8 de Abril próximo, recibiendo en el acto los correspondientes títulos ó resguardos; y los que dejen transcurrir estos tres días sin hacerlo, se entenderá que renuncian la suscripción, quedando su parte á favor de los que han suscrito todas las que resten.

Palma 28 de Marzo de 1892.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, R. Roca. 298

FERRO CARRILES DE ALARO

Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca la Junta general para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 2 de Abril próximo á las 11 de la mañana, en la calle de Pont y Vich núm. 7 entresuelo en esta ciudad, para los efectos prevenidos en los Estatutos.

En el caso de no poderse celebrar por no reunirse número suficiente de accionistas que representen la mitad más una de las acciones emitidas, tendrá efecto el día 7 siguiente, á la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que á prevención se hace.

Palma 18 de Marzo de 1892.—El Secretario, Antonio Mulet. 297

CAMBIO MALLORQUÍN

Esta sociedad se encarga de la compraventa en comisión de valores públicos y locales cotizables en las principales plazas de España y del Extranjero, mediante condiciones ventajosas, de las que podrán enterarse en la Secretaría de estas oficinas á las personas á quienes interese.

Palma 15 de Marzo de 1892.—El Director Gerente, Jacinto Felín y Ferrá. 172

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES		
		DINERO
Palma	Crédito Balear . . . . .	103'
	Cambio Mallorquín . . . . .	66'
	Ferro-Carriles de Mall. . . . .	59'50
	Alumbrado por Gas . . . . .	100'
	Salinas de Ibiza . . . . .	215'
	La General Mallorquina . . . . .	82'
Madrid	Bonos Municipales . . . . .	23'
	La Isleña Marítima . . . . .	48'
	Tabacos . . . . .	
Barcelona	4 p.º int. perpétuo . . . . .	62'75
	4 p.º amortizable . . . . .	76'25
	Cubas (86) . . . . .	103'
	Banco de España . . . . .	339'
	4 p.º interior . . . . .	62'92
	4 p.º exterior . . . . .	70'02
	4 p.º amort. . . . .	76'75
	Cubas (86) . . . . .	103'
	Cubas (90) . . . . .	94'
	Coloniales . . . . .	37'15
Madrid	Norte de España . . . . .	37'95
	Francia . . . . .	
	Francos . . . . .	18'70
Paris	Madrid . . . . .	62'30
	Paris . . . . .	58'68
	Renta francesa . . . . .	58'78
Londres . . . . .	96'41	

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS  
Dia 24.—De Mahón en 10 horas, vapor Nuevo Mahónés, de 396 ton., cap. Francisco Cardona, con 19 mar., 35 pas., valija y efectos.  
Dia 26.—De Barcelona en 13 horas, vapor Bellver, de 788 ton., cap. Juan Singala, con 29 mar., 20 pas., valija y efectos.  
IDEM DESPACHADAS  
Dia 24.—Para Torreveja, bergantín goleta María de Aviles, de 208 ton., cap. Victoriano Fernandez, con 7 mar. y lastre.  
Para Capdepera, laud Angel de la Guarda,



VINO DE MESA PURO

# Marca NOÉ ALZAMORA HERMANOS CAJA DE 24 BOTELLAS (sin envases) 9 PESETAS

## SECCION de PERFUMERIA DEL CENTRO FARMACÉUTICO

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de la misma una extensa y completa sección de artículos de perfumería.

Surtido completo de jabones de las fábricas más acreditadas nacionales y extranjeras; desde las clases superiores a las más económicas.

Pomadas, aceites y vinagres de tocador.

Agua florida y de Colonia.

Polvos de todas clases.

Extractos finos de olor y esencias.

Polvos y elixires dentífricos.

Cepillería de toda clase.

Tinturas para el pelo y todos los demás artículos que comprende el extenso ramo de perfumería.

### PRECIOS LIMITADOS

## ACEITE DE OLIVA del predio BINBASSI

PRIMER PREMIO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888

AL DETALL	1 litro	Pesetas	1'45
	2 »	»	3'30
Latas de	5 »	»	7'65
	10 »	»	14'85

Devolviendo las latas vacías se abonan:

Por lata de	2 litros	Pesetas	0'50	
	5 »	»	0'75	100
	10 »	»	1'25	

DEPOSITOS EN PALMA } La Cooperativa Militar—Cuesta de S<sup>o</sup>. Domingo Alzamora hermanos—Calle de San Miguel Colmado La Providencia de D. Benito Pomar.

### IMPRESIONES DE VIAJE

de Palma á Constantinopla y de Constantinopla á Palma.

### REFLEJOS VELOCES

á vuelo pluma, de las ciudades de Marsella, Génova, Nápoles, Pompeya, Brindisi, Corfú, Patrás, Atenas, Pireo, Constantinopla, Budapesth, Viena, Trieste, Venecia y Milán; por

D. PEDRO MARTINEZ Y ROSICE

precedidos de un Prólogo escrito por

D. ALEJANDRO ROSSELLO

Esta obra constará de 150 á 200 páginas de texto, tamaño cuarto menor, y estará adornada con ONCE preciosas láminas de fototipia representando otras tantas vistas de los principales puntos ó monumentos visitados por el autor.

Precio de cada ejemplar: 3 Pesetas.

Se suscribe en las librerías é imprentas de D. J. Colomar; D. José Tous y de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert.

## LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salúfera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS Y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el período de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

## 8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 1 000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde una peseta, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas, níquel dorado á 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil piel níquel desde 4'50; también se hacen composuras á precios muy económicos. Aprovechar la ocasión. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: **DIAMANTES AMERICANOS.** 169 28



## GRANDES ALMACENES DEL PRINTEMPS

NOVEDADES REMÍTESE GRATIS Y FRANCO el Catálogo general ilustrado en español ó en francés, encerrando todas las modas de la ESTACION de VERANO, á quien lo pida á

MM. JULES JALUZOT & C<sup>ie</sup> PARIS

Remítense igualmente franco las muestras de todas las telas que componen nuestros inmensos surtidos, pero especifíquense las clases y precios.

Todos los informes necesarios á la buena ejecución de los pedidos están indicados en el Catálogo.

Para las Canarias, Baleares, Posesiones españolas de Africa y Gibraltar, expedimos franco de porte hasta Marsella, debiendo pagar el destinatario, al recibo de su pedido, los gastos de portes y fletes desde este puerto 274

Línea regular de vapores trasatlánticos DE F. Prats y C.<sup>a</sup> ENTRE LA PENÍNSULA, ANTILLAS y Estados Unidos

Saldrá del puerto de Barcelona el día 5 de Abril para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas el vapor español

### PUERTO RICO

de 4000 toneladas, clasificado 400 A I en el Lloyd. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes y demás informes dirigirse á S<sup>os</sup> Hermanos, Conquistador, Palma. 209

### BAÑOS

de la calle de los Huertos. Quedarán abiertos el próximo 1.º de Abril, desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde. 296 4-1-p

## MANUEL AIMERICH

agente á domicilio de comisiones y trasportes desde esta Capital para Barcelona y vice versa CONQUISTADOR, NÚM. 12 Corresponsal en Barcelona D. José Ibañez, Paseo de Colón, 25. 268

Se necesita una cocinera de buenas condiciones.—En esta imprenta informarán. 292 5-5

## ¡¡¡¡¡ ATENCION!!!

Cajas con sus latas vacías en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de pesetas 1'25 en el almacén de D. Bernardo Estela, Mari: a 62—Palma. 277 5

## CRIADA

Se necesita una de buenas condiciones. En esta imprenta informarán. 256

## Se alquila el segundo


piso del número 17 de la calle de la Rosa; informarán en el principio 1. 293 10-1

LA TOS Y

**PECTORAL**

DE

**ANACAHUITA**



PREPARADO POR

**LANMAN Y KEMP**

NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA

CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TISIS PULMONAR INCIPIENTE.

INFALIBLE

Depósito general en España para la venta al por mayor, S<sup>res</sup>. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.